



地区目標 Rotary
ロータリーの縁を活かそう

通算例会 1472 回
本年:38 回
例会日:2016 年 4 月 13 日
例会場:アンジェリーナ
クラブ会報委員長 相馬勝博

司会 半澤 清彦 副SAA

会長挨拶 米野幸治 会長 平成 28 年 4 月 13 日

皆さんこんにちは。今日は
のびのび例会です。
初めに、ゲストを紹介させ
ていただきます。きらやか銀行
支店長、高橋直人様です。ただ今入会申込書を預
かりましたので次回からの入会とさせていただ
きます。



親が自分の子供を虐待するニュースなど話題
になりますが、一昨日も子供を衣装ケースに入れて
殺してしまう、痛ましい事件がありました。「手
をつなぐとか、タッチする、ハグする」とか、ス
キンシップをする親子の場合、虐待は減るそうで
す。握手も仲間と親睦を深めるためのいい手段だ
と思います。

ところで皆さん、近頃おもいっきり笑ったり、
泣いたり、怒ったりしたことありますか。
場面を想像しながら聞いてください。仕事の方も
徐々に第一線から退いて時間的に余裕があり、天
気の良いときは仲間とゴルフをするのが何より
の楽しみ。そのあとは居酒屋あたりで一杯やりほ
ろ酔い機嫌で帰ると、妻はそんな夫を優しく迎え
てくれる。部屋でズボンを脱ぎ、靴下を脱ぎすで
ながら着替えをすると、妻はその服を拾いながら
着替えを手伝ってくれる。その時大きなバラの花
束が花瓶に生けてあるのを見つけて、「その花どう
した」と尋ねると、「サークルの仲間からプレ
ゼントなの、あなたは忘れてるでしょうけど、
今日は私のバースデーなの」と言う。「いい年を
して、今更バースデーもないだろう」と、憎まれ
口をきくが、酔った勢いで「久しぶりに俺も何か
プレゼントをするか、しかしあまり高くないやつ
な、何がいい」。妻は少し考えて「じゃ 450 円
でいいわ」と。「何だい 450 と言うのは」。す
ると妻は引き出しから取り出してきた一枚の紙
ぴらに「これに名前を書いて、ハンコを押しても

今日の食事



ソング「奉仕の理想」

永山和敏ソングリーダー



本日の卓話 担当 プログラム委員会

「天童織田藩 夢の跡を巡る」

講師 工藤 一夫 会員

今日は天童藩の、もう存在して
いないと思っていた末裔が実は
存在していたというお話です。



天童織田藩は、織田信長の次男・信雄が藩祖。信長
の死後、信雄の四男により上野国小幡藩が創始されま
した。その後「明和事件」に関連して出羽国高畠に移
封され、1831 年藩主が高畠から天童に入部して天童織
田藩が誕生しました。戊辰戦争では、織田藩主が官軍
により奥羽鎮撫先導役を命ぜられ、奥羽列藩同盟と対
峙することになりました。庄内藩の攻撃を受けて戦火
に巻き込まれ、その戦争に敗れた天童藩は、奥羽越列
藩同盟に加盟。すべての責任をとって、吉田大八は觀
月庵で切腹。その後明治を迎えて藩置県となり、藩は
終焉しました。経済人文化人としての評価も高かった
信長、能や茶人として才能を發揮した藩祖信雄。そ
して江戸後期の天童藩は窮屈にあえぎながらも、多くの
教養人を輩出し、織田の文化と精神は今も受け継がれ
ています。そんなわけで、天童ほど織田藩が地域に根
ざし、文化が継承されている地域は他にはないのではないか
と思います。

館がつくられ、天童藩になって藩置県になるま
で、わずか 43 年。その前 60 年間は高畠の方にありま
したが、そこには武士の文化はできませんでした。山
形に来てから 100 年位あるうち、天童にきたのは僅か
40 年位しかないです。この中で養生館という藩校が
あったり、広重の肉筆画があったり、信長の実弟・有
楽斎が宗匠である有楽流の茶道が伝わったりしま
すし、それを継承されている方もいらっしゃいます。

「これは離婚届じゃないか、どうしたんだ、母さん、冗談だろ」と、言うと妻は冷静に「本気よ」と「450円は戸籍謄本をとるためのものなの」。ここからは家族中が大騒ぎ。これは山田洋次監督の映画「家族はつらいよ」の話。こんな世の中だから笑ったり、怒ったり、泣いたりできる映画を作りたいと言っています。子供たちは「お父さん40年もお母さんと一緒にいて何を考えているの」と詰め寄ると「俺は家族のことだけ考えて一生懸命働いてきたんだ、それをお母さんが別れると言っているんだ。俺は被害者なんだ、分かったか」。「じゃお母さんはどうして離婚したいと思ったの」と聞くと、母さんは「言いにくいけど、じゃ言うは」と、「お父さんは顔を洗うときうがいをするでしょ、あれがイヤなの、洗面台は汚すし、靴下は部屋中に脱ぎ散らかすし、脱いだパンツは裏返したまま洗濯籠に入れるし、物を食べるときペチャペチャ音を立てて食べるし。昔はそれでもそんなお父さんを愛していたのよ。でも、今はそれが私のストレスなの、そのストレスから解放されたいの」。うちのかみさんは友人と映画を見て帰ってくるなり「すべて、お父さんとそっくり」と、言っています。こういう時、何か言うと怖いので、私の方は、遮莫「然もあらばあれ」です。

幹事報告 斎藤 幸雄 幹事

1. ホームタウンTENDO推進協議会より、平成28年度ホームタウン TENDO推進協議会総会の開催についての案内が届いております。

日時：4月19日（火） 午後1時30分

会場：天童中部公民館

2. 国際ソロプロチミスト天童より、第24回チャリティーゴルフ大会の案内が届いております。

日時：5月19日（木）受付開始午前7時30分

場所：天童カントリークラブ

出席報告 土屋 政浩 委員長

本日会員51名（出席義務者50名）

本日出席者38名・出席率76%

※前々回出席率を70%に修正致します。

また、戊申戦争の時に藩士の士気を鼓舞するために編成された維新軍楽隊は織田藩御陣屋跡地に開校する南部小学校の郷土芸能クラブの活動として継承されています。そして最近では天童織田プロジェクトと言つて、楽市樂座が天童の目抜き通りで行われています。

前置きはこの位にして、そろそろ本題にはいります。天童藩の末裔はもういないらしいということが天童では常識になっていました。ところが昨年驚くような出来事がありました。私は藩校サミットというものに第5回大会から参加しています。第5回大会は信州の高遠であったのですが、高遠に知り合いがいて誘われて行ったのがきっかけです。藩校サミットを通じての色々な付き合いの中で事務局長さんと知り合いになり、その方から去年7月にお手紙をいただきました。内容は織田藩の末裔の方がいらっしゃるということでした。事務局長さんがある方に学習院の講座をお願いした時の事。ある方というのは、藩祖信雄の子、高長の子孫でジャーナリスト、ノブタカさん。ノブタカさんのお話の中に天童織田藩の話が出てきたそうです。最後の藩主、信敏さんの子孫で信正さんという方がいることがわかつっていましたが、そのあとはわからなくなっていたので、このことは、大発見だったわけです。その後事務局長さんを通じてノブタカさんと話をさせていただくことになりました。そしてその後、藩主信敏さんの末裔ノブヒロさんともコンタクトが取れるようになりました。ノブタカさんとも懇意にさせて頂いて、ノブヒロさんとも繋がりがより深くなっています。そして今年の2月の末、ノブヒロさんともやっとお会いすることができました。東京丸ビルで会食しながら、ぜひ天童においてくださいとご挨拶しました。そして天童では色々な織田藩の文化が受け継がれていますことを伝えました。織田藩の末裔の方と知り合いになれたことは、心強いし、これから活動していくためにも、力添えをいただきたいということで話を進めているところです。ただ、ノブヒロさんはキャノンに勤めている現職のサラリーマン。51才、まだ独身のため、その後は途絶えてしまうのではないかと心配しています。

これまで天童の文化というのは天童市民に向けた内向きの発信ばかりで、外に向けての発信はないというのが現状です。そういった中で外向けの発信をしていけるかどうか模索しているところです。

委員会報告

プログラム委員会 緑三郎 委員長

4月27日の天童高原での
移動例会、ご参加よろしくお
願いします。



RO

親睦・スマイル委員会 古瀬正勝 委員長

4月20日の観桜会ですが、
場所はアンジェリーナ、午後6時
より受付開始です。



鞍掛彰秀 会長エレクト

次年度地区協議会に参加の方、乗り合いで行き
たいと思いますのでよろしくお願いします。

スマイル（平成28年4月13日例会）

紹介：親睦・スマイル委員会 三瓶 誠 委員

米野 幸治 きらやか銀行高橋支店長、ようこそいらっしゃいました。

RCの食事と例会を楽しんで行ってください。



斎藤 幸雄 工藤さん卓話楽しみです。

武山 茂 きらやか銀行高橋直人支店長の入会を歓迎致します。

永山 和敏 高橋直人さんようこそ。天童東ロータリークラブへご入会ありがとうございます。

三瓶 誠 高橋支店長、東ロータリーへようこそ。

水戸部秀一 きらやか銀行新支店長高橋さんを歓迎して。

工藤 一夫 ノビノビ聞いて下さい。

阿部 米位 工藤先生のお話し楽しみです。

鎌倉 景昭 いつもお世話様です。工藤さんお話し楽しみにしております。

高橋 英治 工藤SAA昨日はお疲れ様でした。卓話楽しみにしております。

新関彌一郎 企業創立記念日。119回。

土屋 政浩 結婚記念日。

伊藤 則雄 会員誕生日、結婚記念日。

村山与四郎 会員誕生日4/22、企業創立記念日4/29。